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Получая  высокое  звание  врача...
Дорогие друзья, выпускники 2013 года, 

наши коллеги!
Вот и настал тот день, когда вы приобрели одну из са-

мых нужных, благородных и гуманных профессий в мире. 
Сегодня вы покидаете стены родной академии. Мы не 

сомневаемся, что ваше дальнейшее служение приумножит 
добрую репутацию и славу ивГМА.

Вас ждёт интересная и, как водится, сложная жизнь. 
но кем бы вы ни стали — главным врачом или хорошим 
специалистом, а кто-то (у нас уже такие есть) — уйдёт в по-
литику, или найдёт своё место в искусстве, литературе, или 
вернётся со временем преподавателем в свой вуз… — не 
забывайте родную академию!

Медицина не стоит на месте — сегодня мы вас учили и 
тому, что сами не знали вчера. Учитесь постоянно, не стес-
няйтесь обратиться за помощью или консультацией. День, 
прошедший без познания нового, прожит зря.

Возвращайтесь в alma mater, когда станет трудно; при-
ходите, чтобы рассказать о себе и своих коллегах; приво-
дите сюда учиться своих детей.

Широкого, светлого вам пути, дорогие выпускники!
Ректорат, общественные организации,  

коллектив преподавателей и сотрудников ивГМА.

Получая высокое звание врача и приступая к профес-
сиональной деятельности, я торжественно клянусь:

— честно исполнять свой врачебный долг, посвятить 
свои знания и умения предупреждению и лечению заболе-
ваний, сохранению и укреплению здоровья человека;

— быть всегда готовым оказать медицинскую помощь, 
хранить врачебную тайну, внимательно и заботливо отно-
ситься к больному, действовать исключительно в его инте-
ресах независимо от пола, расы, национальности, языка, 
происхождения, имущественного и должностного положе-
ния, места жительства, отношения к религии, убеждений, 
принадлежности к общественным объединениям, а также 
других обстоятельств;

— проявлять высочайшее уважение к жизни человека, 
никогда не прибегать к осуществлению эвтаназии;

— хранить благодарность и уважение к своим учите-
лям, быть требовательным и справедливым к своим учени-
кам, способствовать их профессиональному росту;

— доброжелательно относиться к коллегам, обращаться 
к ним за помощью и советом, если этого требуют интересы 
больного, и самому никогда не отказывать коллегам в по-
мощи и совете;

— постоянно совершенствовать свое профессиональ-
ное мастерство, беречь и развивать благородные традиции 
медицины.

ÊëЯòâà âðàЧà

Перед лицом собравшихся я торжественно обещаю ве-
сти жизнь, исполненную чистоты, и честно выполнять свои 
профессиональные обязанности.

Я буду воздерживаться от всего вредного и пагубного 
и никогда сознательно не использую и не назначу лекар-
ство, которое может причинить вред. Я сделаю всё, что 
в моих силах, чтобы поддерживать и повышать уровень 
моей профессии. Я буду держать в тайне всю личную ин-
формацию, которая окажется в моём распоряжении во 
время работы с пациентом и его родными.

Я буду преданно помогать врачу в его работе и посвя-
щу себя неустанной заботе о благополучии всех вверен-
ных мне пациентов.

МЕЖДУНàðОДНàЯ ÊëЯòâà 
МЕДИЦИНСÊОЙ СЕСòðЫ

слово выпускникам

Вот и прошли шесть лет обучения в академии, закончи-
лась государственная аттестация. Можно подвести итоги. В 
нашей alma mater мы прожили очень интересную студен-
ческую жизнь. Кто-то уже сумел обзавестись семьёй, деть-
ми. Кто-то строит планы по достижению карьерных успехов. 
Здесь мы играли в КВн, веселились на студенческих вече-
ринках, проводили всевозможные волонтёрские акции, за-
нимались наукой и учились, познавая основы медицины. 

Все помнят наши первые годы обучения. Мы просто жили 
в академии. Утром и днём посещали семинары, лекции. Ве-
черами сидели на отработках. Только сейчас понимаешь пре-
подавателей, которые нас заставляли учить.  Поклон вам до 
земли за нечеловеческое терпение!  

Уважаемые наши учителя, наставники, преподавате-
ли самой лучшей медицинской академии! наши слова 
благодарности — вам. Вы вкладывали в нас свои души, свой 
жизненный опыт, свой профессионализм, старались донести 
до нас истины нашей будущей профессии. и мы, в свою оче-
редь, будем стараться изо всех сил, чтобы оправдать ваши 
надежды. Ведь вы верите в нас, а это дорогого стоит. 

Большое спасибо мы хотим сказать администрации акаде-
мии, нашему ректору Евгению Валерьевичу Борзову, профсо-

Теперь мы — армия белых халатов
юзной организации и ДКС-центру ивГМА! Вы сделали всё, что-
бы учебный процесс был качественным и эффективным, чтобы 
нам было комфортно и приятно обучаться на кафедрах, чтобы 
все студенты могли найти себе, помимо лекций и семинаров, 
занятие по душе, чтобы мы чувствовали себя защищёнными.

Любимый, родной наш деканат! Уважаемые Александр 
Евгеньевич, надежда Анатольевна, Андрей Анатольевич, 
Валерий Михайлович, Елена Васильевна, благодарим вас за 
терпение — вам пришлось с нами очень нелегко, мы часто 
делали всё в самый последний момент. Вы — наши вторые 
родители, наставляли на путь истинный, ругали, жалели, 
ободряли, всегда понимали. Желаем вам, чтобы каждый по-
следующий выпуск был разумнее нашего. СПАСиБО!

Ещё хотелось бы поблагодарить всех наших родителей. 
Спасибо вам за ваш труд, вы нас вырастили, поддержали 
желание стать врачом. Вы — наша опора, наш тыл. Мамы и 
папы, бабушки и дедушки, здоровья вам и долголетия, а мы 
теперь как врачи вам поможем в борьбе с болезнями. 

и, конечно же, однокурсники, одногруппники, товарищи, 
друзья!.. Теперь мы, армия белых халатов, будем стоять бок о 
бок на страже здоровья нации. 

Выпускники лечебного факультета 2013 г.

выпуск  — 2013

Дорогие выпускники! Поздравляем вас с успешным завершением госу-
дарственной аттестации, которая подвела итог шести лет учёбы в академии! 
Её результаты показали, что 206 выпускников лечебного факультета имеют 
достаточный уровень подготовки по специальности «Лечебное дело». 

Вы успешно овладели медицинскими теоретическими знаниями и практи-
ческими умениями, выдержали итоговый междисциплинарный экзамен. Его 
объём соответствует тем задачам и национальным программам, в решении 
которых вам придётся участвовать в самое ближайшее время и успешно ра-
ботать в практическом здравоохранении. 

В соответствии с Законом 
РФ «О высшем и послевузов-
ском профессиональном об-
разовании», Государственным 
образовательным стандартом 

НàЧàëО пУòИ Ê пðИзНàНИю
высшего профессионального 
образования завершена оче-
редная итоговая аттестация 
(ИГА) выпускников по специаль-
ности 060101 «Лечебное дело».  
Междисциплинарный экзамен 
включал в себя тестовый этап, 
оценку практической подготов-
ки (обследование больного и 
собеседование по больному, 
мануальные навыки и неот-
ложные состояния) и теорети-
ческую часть. Заключительная 
часть экзамена проводилась в 
виде устного собеседования по 
четырём ситуационным задачам 
разного профиля. Итоговая 
оценка выставлялась после об-
суждения результатов каждого 
студента и основывалась на 
оценках, полученных на всех 
этапах итогового междисципли-
нарного экзамена.

Контроль за проведением 
аттестации осуществляли пред-
седатель ГАК — главный врач 
областного бюджетного учреж-
дения здравоохранения «Ива-
новская областная клиническая 
больница» заслуженный врач 

РФ, канд. мед. наук И.Е. Вол-
ков, заместитель председателя 
заслуженный врач РФ, д-р мед. 
наук, профессор, зав. каф. по-
ликлинической терапии и эндо-

кринологии Т.С. Полятыкина. 
Приказом ректора акаде-

мии заслуженного работника 
здравоохранения РФ, д-ра мед. 
наук, проф. Е.В. Борзова члена-
ми ГАК были утверждены заве-
дующие и преподаватели клини-
ческих кафедр академии, среди 
которых 11 д-ров мед. наук, 
профессоров. Для проведения 
ИГА в состав экзаменаторов 
вошли руководители и сотруд-
ники кафедр, зав. отделениями 
городских клиник, которые все-
сторонне оценивали знания и 
умения каждого выпускника.

30 мая прошёл первый этап 
ИГА — тестирование, который 
проводился в торжественной 
обстановке одновременно для 
всех выпускников лечебного 
факультета в Первой аудитории 
и аудитории № 2 академии. Как 
и в прошлом году, предлагалось 
10 вариантов тестовых заданий, 
каждый из которых содержал 
100 вопросов. Этот этап был 
пройден достаточно успешно. 
Студенты правильно ответили 
на 71% и более вопросов, по-

лучили оценку 
«зачтено» и 
были допуще-
ны к следу-
ющему этапу 

итоговой госаттестации.
Второй этап — оцен-

ка практической подготовки 
студентов — проходил в стаци-
онарах клинических баз: 3-й го-
родской клинической больнице, 
4-й городской клинической боль-
нице, НИИ МиД им. В.Н. Город-
кова. Большинство выпускников 
продемонстрировали хорошие 
умения по обследованию боль-
ного, диагностической и лечеб-
ной тактике его ведения. В этот 
же день в центре практической 
подготовки академии комиссии 
оценивали мануальные навыки 
и умения студентов по оказанию 
медицинской помощи при неот-
ложных состояниях. Следующий 
этап — собеседование по меж-
дисциплинарным ситуационным 
задачам — проводился тради-
ционно в ауд. № 3. Будущим 
врачам предлагались различные 
задачи: первая — по терапии, 
вторая — по одной из специаль-
ностей терапевтического про-
филя, третья — по дисципли-
нам хирургического профиля, а 
четвёртая — по общественному 
здравоохранению и здоровью. 
Большинство задач для ИГА-
2013 было переработано, про-
рецензировано сотрудниками 
смежных клинических кафедр и 
утверждено на методических ко-
миссиях факультета. 

Важным элементом насто-
ящей аттестации было пред-
ставление выпускником учеб-
но-исследовательской работы 
на выбранную тему, которая 
выполнялась под руководством 
преподавателя избранной сту-
дентом кафедры в течение 
учебного года, большинство их 
были опубликованы в журналах 
и сборниках научных работ. 

По итогам аттестации по 
практическим умениям и реше-
нию междисциплинарных задач, 
некоторые студенты получили 
отличные оценки, их ответы сви-
детельствовали о высоком уров-
не клинического мышления. 

На диплом с отличием пре-
тендовали 13 выпускников фа-
культета: Е.В. Демидова (2 гр.), 

Е.Н. Желтова (4 гр.), А.В. Балда-
ева (5 гр.), В.В. Макерова (7 гр.), 
Н.А. Васильева (10 гр.), С.В. Вол-
кова (11 гр.), Р.В. Пирогов  
(11 гр.), А.Е. Западнова (12 гр.), 
А.В. Лазарева (12 гр.), Я.А. Чу-
мовицкая (12 гр.), А.Ю. Соло-
вьёв (15 гр.), А.Н. Бродовская 
(15 гр.) и И.А. Лебенко (15 гр.). 
В ходе аттестации они подтвер-
дили отличные знания. В целом 
практическая подготовка и зна-
ния большинства выпускников 
оценены как хорошие, все они 
готовы к будущей врачебной 
практике. 

Выпускники-2013! Вы 
приобрели одну из самых 
интересных и необходимых 
людям профессий, которая 
требует энциклопедических 
знаний. но получить диплом, 
теоретические знания – это 
только самое начало долго-
го пути к признанию, к тому, 
чтобы стать Врачом с боль-
шой буквы. Этому предстоит 
учиться всю жизнь. Будьте 
верны избранной профессии!

Удачи Вам, здоровья и 
благополучия! А мы всегда 
будем вам рады! 

Деканат лечебного  
факультета: н.А. Куликова, 

Е.В. Шниткова,  
В.М. Анисимов,  
А.А. Параскун.

Как недавно, кажется, 
это было! Как будто вчера 
мы поступали в медицин-
скую академию! Позади 
учёба — пять самых слож-
ных, волнительных лет. У нас 
всё получилось, мы благо-
получно завершаем этот от-
резок нашей жизни. Хотя… 
временами было трудно, но 
мы упорно шли к намечен-
ной цели — стать врачами.

Осталось совсем 
немного — сдать государ-
ственные экзамены и… 
шагнуть на следующую сту-
пеньку профессионального 
мастерства.

Хочется выразить осо-
бую благодарность деканам 
стоматологического факуль-
тета Виктору Алексеевичу 
Ломоскову и Владимиру 
Александровичу Горбунову 
за заботу о нас. Большое 
спасибо преподавателям за 
их терпение и труд, за зна-
ния, которые они нам дали. 
Спасибо однокурсникам  — 
за время учёбы мы спло-
тились, стали настоящими 
друзьями.

Желаю своим сокурсни-
кам найти себя в выбранной 
профессии, преподавателям 
— старательных учеников, а 
студентам — успехов в осво-
ении медицинской науки.

Е.Е. Баланец,  
выпускница  

стоматологического  
ф-та 2013 г.

У нас всё 
получилось!

Дорогие и уважаемые выпускники сто-
матологического факультета 2013 года. 
Поздравляем Вас с окончанием пятилетнего  
обучения!

У нашего стоматологического факультета 
совсем небольшая по срокам (всего шесть лет), 
но богатая на события история. Одним из та-
ких знаменательных событий был первый про-
шлогодний выпуск 31 врача-стоматолога. В этом 
году к выпуску подготовлено 33 студента, кото-
рым предстояло пройти итоговую государствен-
ную аттестацию. Аттестация предназначена для 
определения практической и теоретической под-
готовленности врача к выполнению профессио-
нальных задач, установленных государственным 
образовательным стандартом по специальности 
«Стоматология», и продолжению образования в 
интернатуре, ординатуре или в аспирантуре.   

Итоговая государственная аттестация врача-
стоматолога представляет собой трехэтапный го-

âторой выпуск врачей-стоматологов
сударственный междисциплинарный экзамен:

1 этап — аттестационное тестирование;
2 этап — практическая подготовка;
3 этап — итоговое собеседование.
Все студенты прошли  первый этап тестиро-

вания и второй этап практической подготовки, 
который  включал три вида испытаний:

— клиническое обследование пациента (ку-
рация больного);

— общеврачебные манипуляции на специ-
альных фантомах;

— манипуляции по профильным дисципли-
нам специальности на стоматологических фан-
томах.

На момент написания этой статьи начался за-
ключительный этап — итоговое собеседование 
на основе решения пяти ситуационных задач: че-
тырех по основным разделам стоматологии (те-
рапевтической, хирургической, ортопедической 
и стоматологии детского возраста) и одной по 

общественно-
му здоровью 
и организа-
ции здраво-
охранения.

И только 
после этих 
и с п ы т а н и й 
можно будет 
поздравить, 
очень  наде-
емся и верим, 
всех выпуск-
ников с полу-
чением дипломов, в том числе пяти дипломов с отличием.

А сейчас от всей души хочется пожелать нашим дорогим 
и любимым выпускникам удачи, удачи и еще раз удачи! В доб-
рый путь!

В.А.Горбунов, декан стоматологического факультета,  
канд. мед. наук, доцент
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Закрываю глаза и… вижу: госаттестация, я вытягиваю билет, занимаю 
место за партой, время на подготовку, мой ответ — и вот они, заветные 99 
баллов! («Почему не 100?» — спросите вы. «Потому что 100 — это фанта-
стика!») 

Такие сны, пусть немного другие, но всё равно похожие на мой, при-
ходили к каждому из нас, студентов. Кто-то обязательно возразит и скажет 
недовольно, что это выдумки и снов, подобных этому, у него (неё) не было. 
Глупости! Вы просто не хотите в этом себе признаться! Ведь все мы с не-
терпением ждали госов, выпускного и «взрослой» жизни, когда мы смо-
жем гордо называть себя «врач». Мы погружались в неизведанные глубины 
медицины, с нами рука об руку шли наши наставники-преподаватели. Мы 
проводили часы и дни за книгами, «выжимали» из себя знания на практи-
ческих занятиях, старались не засыпать на лекциях. Кто-то сбивал ноги в 
кровь, бегая по отработкам. Халат из белоснежного постепенно приобретал 
оттенок желтизны после многократных стирок, прирастал к телу словно вто-
рая кожа. и самое главное: мы постигали наивысшее искусство — научить-
ся понимать детей и их родителей… 

А сколько с нами всего происходило за годы учёбы — вы только вспом-
ните! Это и посвящение в первокурсники, и физиологический КВн, и дни 
группы, «Студенческая весна», загадочная и неповторимая «Мисс ивГМА» 
и впервые проведённый конкурс на «Лучшую группу академии»  — и… о, 
чудо: наша четвёртая группа шестого курса стала «Лучшей группой ивГМА-
2012»!..

Закрываю глаза и вижу: госаттестация, я вытягиваю билет, занимаю ме-
сто за партой, время на подготовку, мой ответ — ой, это вовсе не сон! Это 
реальность! и это самый настоящий госэкзамен! Педиатрия! и это я, уже 
шестикурсник, сжимаю в руках фонендоскоп, потому что нервы на пределе. 
и это наяву я смело и без запинки ставлю верный диагноз больному, на-
значаю правильное обследование и лечение, которое спасёт жизнь ребён-
ку. Пусть сейчас это только задача — случай из практики другого, более 
опытного, педиатра. но не за горами уже интернатура, ординатура, работа 
врачом, и это будет уже случай из моей личной практики… От моего «от-
вета» будет зависеть самое ценное — жизнь маленького человека. и вот 
они, заветные 99 баллов! («Почему не 100?» — спросите вы. «Потому что 
100 — это фантастика!») 

Спасибо за всё, дорогие наши наставники! низкий вам поклон!
А. Оралов, староста 4 гр. 6 курса педиатрического ф-та. 

*   *   *
«Мы смотрим в будущее с надеждой, а в прошлое  — с любовью, ведь 

ивГМА стала для нас вторым домом!»  — говорят выпускники педиатриче-
ского факультета. Кого-то переполняет гордость, кого-то — радость, кто-то 
просто счастлив… и от ожидания предстоящих ярких побед у них захваты-
вает дух, сильнее стучит сердце…

Е. Закорюкина, староста 6 гр. 6 курса педиатрического ф-та.

Закрываю глаза и вижу…
Педиатрический факультет и вся alma mater поздравляет наших шестикурсников с завершением итоговой 

государственной аттестации 2013 года по специальности «Педиатрия». 107 выпускников получили квалифика-
цию «врач»  и пополнили многотысячную армию целителей маленьких пациентов.

Счастье исцелённого малыша 
будет вашим счастьем!

Государственная аттеста-
ция традиционно прошла на 
базе областной детской кли-
нической больницы и детского 
отделения областной клиниче-
ской больницы. Председателем 
государственной аттестацион-
ной комиссии Министерством 
здравоохранения РФ в этом 
году была назначена старший 
научный сотрудник отдела не-
онатологии и клинической не-
врологии детского возраста 
Ивановского научно-исследова-
тельского института материнства 
и детства им. В.Н. Городкова, 
д-р мед. наук Н.В. Харламова, 
заместителем — заместитель 
главного врача ОДКБ, канд. 
мед. наук Л.П. Москвина.

На первом этапе 
аттестации — тестировании 
— студенты продемонстри-
ровали уровень своей теоре-
тической подготовки по всем 
разделам естественнонаучных 
и клинических дисциплин. Хо-
рошие и отличные оценки по-
лучили 86,9% выпускников. 

Хорошие профессиональные 
практические навыки и умения 
выпускники-педиатры показали 
при обследовании больного, по-
становке диагноза, определении 
лечения, прогноза заболевания 
и мер его профилактики. Наши 
шестикурсники успешно про-
демонстрировали умения найти 
контакт с родителями и малень-

кими пациентами.
На третьем, завершающем 

этапе ИГА проводилась оценка 
уровня компетенций при реше-
нии междисциплинарных ситу-
ационных задач. Выпускники 
продемонстрировали хорошие 
знания как по факультетской и 
госпитальной педиатрии, так и 
по детской хирургии, детским 
инфекционным болезням и эпи-
демиологии, поликлинической 
педиатрии и фтизиопульмоно-
логии. Отличные оценки получи-
ли А.М. Оралов (4 гр.), О.Е. Ко-
зырева (3 гр.), Т.Н. Мангушева  

(6 гр.), их ответы были полными, отличались глу-
биной и были отмечены членами ГАК.

Дорогие наши выпускники, молодые колле-
ги! Профессорско-преподавательский коллектив 
педиатрического факультета и всего вуза от всей 
души поздравляют вас с окончанием додиплом-
ного этапа обучения в академии! По зову сердца 
вы выбрали самую гуманную профессию — про-
фессию детского доктора. Так в добрый и свет-
лый путь, друзья! Счастье исцелённого малыша 
будет вашим счастьем, радость его матери будет 
вашей радостью! 

и.К. Томилова, декан педиатрического ф-та, 
д-р мед. наук, доцент, 

С.Б. Лопатин, Е.В. Гарусова,  
зам. декана, канд. мед. наук, доценты.

слово выпускникам

Через несколько дней мы покидаем стены нашей alma 
mater — как птенцы, отрываясь от родного гнезда, мы го-
товимся к совершению прорыва на новый уровень профес-
сионализма. 

Путь каждого из нас начался в красивейшем здании, в 
котором как не мечтать об осуществлении заветных жела-
ний? Однако занятия на кафедрах фундаментальных и кли-
нических наук окунули мечтателей в суровый океан знаний, 
и было порой жутко представить — что же ещё впереди? но 
наши преподаватели успокаивали нас, объясняя выходы из 
сложных лабиринтов. и мы, 40 студентов, выстояли! 

Хочется сказать «спасибо» нашему главному 
руководителю — Татьяне Валентиновне Рябчиковой — за 
наше воспитание и бодрый дух, который она вселяла в нас, 
а также Ларисе николаевне Ласкарёвой, Ларисе Альбер-
товне Качановой, Софье Владимировне Смирновой, Тамаре 
Васильевне невской, Александру Валерьевичу Бурсикову, 
Раисе Яковлевне Шевченко, Дмитрию Львовичу Мушнико-
ву, преподавателям всех кафедр — за поддержку и инте-
ресные занятия! Желаем вам, наши наставники, творческих 
успехов, думающих студентов и достойного уровня жизни!

Выпускники факультета МВСО 2013 г.

От всего жаркого  
студенческого сердца!

В 2013 году факультет менеджмента и высшего сестринского образования проводит 17-й 
выпуск медицинских менеджеров: 40 человек покидают сегодня стены alma mater, унося с 
собой  вместе с дипломами наши любовь и заботу.

ГУМàНИзМ, МИëОСЕðДИЕ,  
СОСòðàДàНИЕ

Теоретическая подготовка 
студентов факультета МВСО 
проводилась на базах соответ-
ствующих кафедр вуза. Наши 
студенты получили большой 
объём знаний по организации 
и экономике здравоохранения, 
менеджменту, маркетингу, ме-
дицинской психологии и психо-
логии управления. При обуче-
нии много внимания уделялось 
современным технологиям 
управления персоналом.

В процессе обучения сту-
дентов также уделялось боль-
шое внимание воспитанию ка-
честв и укреплению принципов 
поведения в соответствии с 
морально-этическим кодексом 
медицинской сестры России. Гу-

манизм, патернализм, милосер-
дие, сострадание, гражданский 
патриотизм, соблюдение ме-
дицинской тайны, соблюдение 
принципа информированности 
пациента и автономии его прав, 
предупреждение сорроригений 
— вот необходимые качества и 
принципы работы современной 
медицинской сестры.

Наши выпускники имеют 
уже значительный научноиссле-
довательский потенциал, пятеро 
из них — кандидаты медицин-
ских наук. Они успешно сочета-
ют научную работу с преподава-
тельской деятельностью. 

Ряд наших выпускников — 
главные медицинские сёстры 
крупных лечебных учреждений, 

преподаватели в медицинских 
училищах и колледжах, глав-
ные специалисты по сестрин-
скому делу при департаментах 
здравоохранения, менеджеры в 
медицинских фирмах… 

В отличие от других фа-
культетов, одним из этапов ИГА 
на нашем факультете является 
защита дипломной работы. 
Только хорошо успевающие 
студенты допускаются до её 
выполнения — для этого нужна 
рекомендация кафедры и серь-
ёзный научный задел. В этом 
году 11 выпускников выполняли 
дипломные работы. ГАК особо 
отметила доклады П.А. Лыко-
вой, Э.С. Сергеевой, А.Н. Коз-
ловой. В 2013 г. одна выпускни-

конкурс

19 марта с.г. в рамках 
Дня лечебника прошёл юби-
лейный, десятый, конкурс 
профессионального мастер-

Êто стал лучшим?

ства на звание «Лучший вы-
пускник лечебного факуль-
тета-2013».

В конкурсе приняли 
участие девять выпускни-
ков. Победителями стали 
(в номинациях): «Лучший 
терапевт» — А. Бродовская, 
«Лучший акушер-гинеко-
лог» — А. Балдаева, «Луч-
ший хирург» — М. Клю-
кин, «Лучший травматолог» 
— Е. Желтова, «Лучший 
будущий папа» — Ш. Бу-
дунов, «Лучшая будущая 
мама» — Т. Пшеничнико-
ва. С домашним заданием 
на тему «СемьЯ в жизни 
и медицине» лучше всех 
справился М. Клюкин. Приз 
зрительских симпатий по-

лучила А. Балдаева. Первое 
место заняла Т. Пшенични-
кова, второе — М. Клюкин, 
третье — А. Балдаева. По-
здравляем!

*    *    *
22 апреля в конференц-

зале ОДКБ состоялся 37-й 
конкурс профессионального 
мастерства на звание «Луч-
ший выпускник педиатриче-
ского факультета-2013». 

За право быть достой-
ным этого звания боролись 
девять педиатров-шестикурс-
ников. нынешний конкурс 
отличался заданиями прак-

тической направленности. 
Победителем стал Д. Кра-
юшкин, второе место занял 
А. Оралов, третье — Е. За-
корюкина. В номинации 
«Лучшая группа» призёрами 
стали две группы — 4 и 7. 
Поздравляем!

В 2013 году закончили 
обучение в ивановской го-
сударственной медицинской 
академии шесть иностран-
ных граждан. Выпускника-
ми стали: гражданка Азер-
байджана Гаджиева Гюльнар 
Фазиль кызы, гражданка 
Судана Мохаммедали Альхаг 
ибтихаль Давуд, граждан-
ка Китая Сюй Цзиньцзинь, 
гражданин иордании Абу 
нассар Самер Салех Гозлан, 
гражданин Армении Мкртчян 
Симон Артурович, гражданин 
Афганистана Сафиуллах Мо-
хаммад Самай. Уже второй 
год, наравне с российскими 
гражданами, иностранные 

Они смогли реализовать свою мечту! 
студенты сдают единый меж-
дисциплинарный экзамен по 
специальности «Лечебное 
дело» и получают дипломы 
ивГМА, которые являют-
ся надёжными путёвками в 
профессиональную жизнь, и 
национальные врачебные ка-
дры пополняются Докторами 
медицины по специальности 
«Лечебное дело».

Этому предшествовали дол-
гие семь лет (начиная с подго-

товительного отделения) учёбы 
в академии: изучение трудного 
русского языка, постижение 
разнообразных наук, волни-
тельные экзамены и зачёты, 
приобретение множества дру-
зей, поездки по России, снеж-
ные зимы, зелёное лето, будни 
и праздники… 

Да! Закончился один из от-
ветственных этапов жизни. Впе-
реди не менее трудная и ответ-
ственная работа на сложном и 

ответственном поприще врача, 
возможность карьерного роста 
и самосовершенствования.

Наши выпускники письмен-
но выразили благодарность 
своим наставникам. В результа-
те получилось следующее кол-
лективное произведение:

— Спасибо всем препода-
вателям и деканату по работе с 
иностранными учащимися за те 
знания, которые мы получили 
за время учёбы (Самер, Ибти-

акция

ца — П.А. Лыкова — получает 
диплом с отличием. Поздрав-
ляем!

Счастливого пути, дорогие 
выпускники! И помните: двери 
академии для вас всегда откры-
ты. В любой момент вы можете 
прийти в свой вуз — здесь вас 
выслушают, поймут и помогут 
вам.

Т.В. Рябчикова, декан  
факультета МВСО,  

д-р мед. наук, профессор.

хал); за хорошее отношение к 
студентам-иностранцам и каче-
ственное бескорыстное обуче-
ние (Сафиуллах); за те усилия, 
которые были потрачены на то, 
чтобы мы могли реализовать 
свою, в том числе детскую, 
мечту стать врачами (Гюльнар, 
Цзиньцзинь). 

А ещё наши выпускники 
пожелали ИвГМА развиваться 
семимильными  шагами и за-
нять почётное и достойное ме-
сто среди  мировых медицин-
ских вузов, а преподавателям 
— удачи, счастья и здоровья!  

Да, они очень разные, наши 
выпускники. Но мы, работники 
деканата и их преподаватели, 

Мы — будущие врачи — часто рассуждаем в своей среде 
над вопросами: как убедить молодёжь отказаться от вредных 
привычек?.. всегда спрашивают, почему ты делаешь это? 

31 мая, во Всемирный день без табака, наша волонтёрская 
группа провела в ивГМА акцию «Меняй никотинку на витамин-
ку!», а те, кто не курит, писали на стенде «Я не курю, потому 
что…» Вот некоторые ответы: «это не модно», «я хочу здоро-

искренне надеемся, что все они 
добьются больших успехов, 
сделают прекрасную карьеру, а 
главное, станут хорошими вра-
чами. Хочется пожелать нашим 
дорогим выпускникам добро-
го пути! Пусть они с теплом и 
гордостью вспоминают свою 
alma mater — Ивановскую го-
сударственную медицинскую 
академию! 

Е.С. Федосеева, декан  
по РИУ, доцент. 

Я не курю, потому что…
вых детей», «я же ВРАЧ», «отнимает много времени и ноги», 
«я не пепельница», «хочу быть красивой», «это не эконом-
но»… Около стенда стояла очередь, чтобы поведать всей ака-
демии, почему мы не курим. А ребята, меняющие мандарины 
и конфеты на сигареты, стояли практически без работы. Вывод 
очевиден: студенты нашего вуза за здоровый образ жизни!

Группа волонтёров.
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А ведь это, действительно, 
так: как-то незаметно завер-
шился очередной жизненный 
этап. Прошло целых шесть 
лет — казалось бы, очень мно-
го времени для того, чтобы 
учиться, удивляться, совершен-
ствоваться, узнавать новое и 
радоваться жизни. Но и этому 
времени, как всему, к сожале-
нию, пришёл конец. 

На выпускном вечере в шко-
ле говорили: «Вы теперь стали 
гораздо взрослее и отправляе-
тесь в самостоятельное плава-
ние». Для кого-то это было так, 
но далеко не для всех. Всё же 
многие, учась в вузе, ещё на-
ходятся под опекой родителей. 
Поэтому данные слова будут 
актуальны и в день получения 
диплома. Мы занимались не 
один год, находились в привыч-
ной обстановке, и вдруг при-
дётся многое изменить. Однако 
думаю, что на самом деле по-
лезно раз в 5-10 лет что-либо 
существенно менять в жизни 
для того, чтобы не утратить к 
ней вкус, чтобы не утонуть в 
рутине и серости, чтобы откры-
вать для себя новые горизонты 
и получать результаты. 

Когда я учился в школе, 
то не понимал, что это здоро-
во, и, откровенно говоря, поч-
ти всё время тратил впустую. 
Пришёл черёд обучаться в ме-
дакадемии. Многие люди при 
встрече говорили, что видят 
меня существенно изменив-
шимся со школьных лет. Они 
не лукавили — сам понимаю, 
что это так. Имею перед гла-
зами множество других приме-
ров, когда за период обучения 
в вузе человек менялся, при-
чём значительно. То, что было 
в школе и в академии, — это 
две большие разницы, как и то, 
что было в вузе и будет после 
него, — небо и земля. 

Я выпускник, я понимаю 
это, но не осознаю. Осозна-
ния того, что окончил ме-
дакадемию, сейчас нет, оно 
придёт потом. После школы, 
когда я учился на первом курсе  
ИвГМА, у меня была ностальгия 
по школьной скамье. Недолгая, 
но была. Могу представить, ка-
кая она будет по родному вузу, 
потому что считаю, что обуче-

ОòÊðОâЕНИЯ âЫпУСÊНИÊà
 — Поздравляю, ты окончил институт!
 — Серьёзно? Я же только что поступил… 

ние в высшей школе сыграло 
бОльшую роль в моей жизни, 
чем обучение в средней. Здесь 
я понял, как важно время в на-
шей жизни и как много мы его 
теряем. 

За период обучения в  
ИвГМА я испробовал себя в 
различных началах, часто на-
ходился в поиске и узнал очень 
много новых и интересных лю-
дей, фактов, определил смысл 
своей жизни. Именно в вузе 
пришло полное понимание 
того, что необходимо постоян-
но самосовершенствоваться…

У каждого за время учёбы 
происходили перемены в жиз-
ни. Кто-то здесь нашёл свою 
любовь и создал семью, у не-
которых этот отрезок времени 
связан с активным творчеством 
и общественной деятельнос-
тью, многие обрели настоящих 
друзей, есть люди, наработав-
шие связи и выгодно показав-
шие себя окружающим. Это 
прекрасно, и у каждого есть 
свои воспоминания о прошлом. 
Но самое главное, что долж-
но быть в голове у всех, кто 
становится доктором, — это 
понимание того, что в их силь-
ных руках в дальнейшем будет 
находиться здоровье людей. 
Врачей ругают все и без раз-
бора, в СМИ часто публикуются 
некорректные материалы, по 
телевизору говорят про взяточ-
ников в белых халатах и об-
суждают очередную врачебную 
ошибку. А если случается беда, 
катастрофа, болезнь, то обще-
ство идёт к нам и всегда будет 
искать помощи у нас, друзья. 
Поэтому нужно понимать, во 
имя чего мы будем работать, и 
иметь чувство собственного до-
стоинства, благородство, тер-

пимость и сострадание.   
Всем выпускникам я желаю 

счастья! А чтобы быть счастли-
выми, людям нужно научить-
ся ценить то, что у них есть. 
Даже тогда, когда кажется, 
что весь мир ополчился против 
тебя и из ситуации нет выхо-
да. Выход есть всегда. Важно 
помнить замечательные фра-
зы И.С. Тургенева и Козьмы 
Пруткова: «У счастья нет за-
втрашнего дня», «Если хочешь 
быть счастливым — будь им!». 
Друзья, если вы по-настояще-
му хотите быть счастливыми и 
стремитесь к этому, то вы буде-
те счастливыми. 

И ещё я желаю всем вы-
пускникам никогда не терять 
тот дух, тот студенческий за-
дор, тот максимализм, то 
стремление к достижению 
цели, которые были в период 
учёбы в вузе. Без этого будет 
неинтересно жить. Низкий по-
клон людям, «лепившим» из 
нас достойных представителей 
этого мира! Виват студенчество! 
Гаудеамус будущему!

М. Клюкин, выпускник  
лечебного ф-та 2013 г.

P.S. Творческое объединение начинающих журналистов 
«Пульс» поздравляет корреспондента вузовских газет «Медвузо-
вец» и «Пульс» Михаила КЛЮКИНА с окончанием академии и же-
лает этому энергичному, инициативному, ответственному, творче-
скому и красивому человеку идти всегда только вперёд и покорить 
в своей жизни ещё много разных вершин. Сначала в редакции 
Михаил заявил о себе как о поэте (очень удачно выступил под 
псевдонимом Михаил Здоров), но, однажды попробовав себя в 
роли прозаика, вдруг предстал перед читателями в качестве та-
лантливого публициста. 

Миша, ты увлекающийся, разносторонний человек, поэтому 
пробуй себя в разных областях деятельности, но журналистику не 
бросай! А двери редакции «Медвузовца» для тебя всегда открыты! 

01.02.2013. Павловский 
дворец… Торжественная цере-
мония бракосочетания. «Про-
шу ответить Вас, Демидов Илья 
Вадимович, является ли Ваше 
желание вступить в брак ис-
кренним, свободным и обду-
манным?»

Думал ли я шесть лет на-
зад, что буду вот так стоять в 
ЗАГСе, что теперь я муж и соз-
даю свою семью?

 Вряд ли… Шесть лет назад 
я, сдав школьные и вступитель-
ные экзамены, был счастлив от-
того, что всё закончилось, что 
самое трудное позади и теперь 
будет, безусловно, легче… И 

Павловский дворец…
вот наступило 1 сентября…

Не могу сказать, что пом-
ню в деталях этот день… Мы 
пришли, познакомились с одно-
группниками, прошли все орга-
низационные процедуры, и я 
скорее побежал гулять со сво-
ими школьными друзьями. На 
следующий  день я был крайне 
удивлён, когда на первом же 
занятии нас стали спрашивать, 
давать домашнее задание… 
Как это? Это же вуз! Тут что, 
опять надо учить?

В общем, началась моя сту-
денческая жизнь, которая, не-
смотря на такие «минусы», как 
занятия, оценки и домашние за-
дания, всё-таки была беззабот-
ной и весёлой. Я быстро нашёл 
общий язык с одногруппника-
ми. Кстати, мы были самой 
«мужской» группой на курсе. С 
ребятами мы подружились сра-
зу, стали общаться не только в 
стенах академии, но и вместе 
проводить свободное время, 
вместе стали посещать секцию 
баскетбола, вместе прогуливать 
лекции… иногда. С девочками 
мы также быстро сдружились. 
Первое время все вместе мы 
нечасто где-то собирались, но 
постепенно «дней групп» ста-
новилось всё больше. Сейчас 
интересно вспоминать эти наши 
встречи, есть над чем посмеять-
ся, чему удивиться. Жаль толь-
ко, что фотографий осталось 
немного…

На четвёртом курсе наши 
группы переформировали и, 
хотя было сначала непривыч-
но и странно видеть каждый 
день рядом новых людей, в 

этом были свои плюсы. Хоро-
ших знакомых и друзей стало 
в два раза  больше. В два раза 
больше стало хороших встреч. 
В два раза больше стало хо-
роших воспоминаний. Да и 
фотографий стало в два раза 
больше!

И всё же, кроме приятного 
общения, нужно было думать и 
о серьёзном — о будущей спе-
циальности… Со второго курса 
я работал в госпитале, поэтому 
для меня это решение не было 
трудным. Я давно знал, что 
хочу связать жизнь с травмато-
логией.

В общем, от меня спасибо 

нашей академии за множество 
новых приятных знакомых и за 
нескольких людей, которых я 
могу назвать друзьями!

01.02.2013. Павловский 
дворец… Торжественная цере-
мония бракосочетания. «Прошу 
ответить Вас, Калуцкова Екате-
рина Вадимовна, является ли 
Ваше желание вступить в брак 
искренним, свободным и обду-
манным?»

Я выхожу замуж.  Прошло 
уже шесть лет с тех пор, ког-
да в моей жизни происходили 
другие, не менее важные со-
бытия... Нужно было выбирать 
будущую профессию.

Но вот все экзамены сда-
ны, короткие каникулы быстро 
закончились, и впереди новая 
жизнь, которая представлялась 
мне более сложной, ответствен-
ной и взрослой… Впрочем, так 
и оказалось.

Отлично помню первый 
учебный день. Хотелось бы-
стрее со всеми познакомиться. 

Одногруппники часто вспоми-
нают,  как я подбегала ко всем: 
«Привет! Я — Катя, а как тебя 
зовут?» Помню, что у нас на-
чалась химия, и первой моей 
оценкой в академии были 52 
балла (тогда я почему-то не 
очень расстроилась).

С ребятами из группы под-
ружились сразу и уже 4 сентя-
бря все вместе отмечали пер-
вый день группы. Потом таких 
встреч было очень много. Мы 
побывали в гостях почти у всех. 
И везде я брала с собой фото-
аппарат!.. Со временем состав  
нашей группы претерпел изме-
нения, однако, основная масса 

осталась той 
же. Это здо-
рово, потому 
что, когда  
находишься 
рядом с од-
ними и теми 
же людьми в 
течение ше-
сти лет по 
н е с к о л ь к о 
часов в день, 
п о с т е п енно 
сближаешься 
с ними, стано-
вишься прак-

тически родными. 
С началом клинических 

дисциплин стали появляться 
новые задачи. Нужно было 
выбирать специализацию, за-
ниматься наукой. Всё это тре-
бовало времени и сил. Однако 
я считаю, это воспитывает в нас 
то, что обязательно пригодится 
в последующей жизни: умение 
распределять своё время, об-
щаться с людьми и, наконец, 
работать. И за это от меня 
медакадемии — спасибо!

Каждому из нас ИвГМА 
дала что-то своё, что-то, за что 
мы можем сказать ей спасибо… 
Но, самое главное, она дала 
нам то, за что мы, такие раз-
ные, ей благодарны, — друг 
друга!

01.02.2013. Павловский 
дворец… Торжественная цере-
мония бракосочетания. «ДА!..» 
«ДА!..»

Е. Демидова, и. Демидов, 
выпускники лечебного ф-та 

2013 г.

«неделя науки  — 2013»

Стало традицией участие студентов стоматологического факультета в ежегодной внутривузов-
ской олимпиаде «Стоматолог будущего», проводимой в рамках «Недели науки». Но в этом году 
участников ожидало много приятных сюрпризов, главным из которых стал визит в ИвГМА Алек-
сандра Ивановича Николаева, заведующего кафедрой терапевтической стоматологии Смоленской 
государственной медицинской академии, д-ра мед. наук.

Стоматологи будущего

Возможность принять участие в олимпиаде 
была предоставлена всем желающим студентам 
с первого по пятый курс нашего факультета, рас-
пределившимся на три команды под руковод-
ством Анастасии Нагибиной, Светланы Топской, 
Семёна Басавро. В состав жюри вошли препода-
ватели кафедр стоматологии № 1 и № 2, а также 
наш почётный гость А.И. Николаев.

Программа олимпиады была насыщенной, 
достаточно сложной и требовала от участников 
максимальной собранности. Однако, несмотря 
на напряжённую работу, на всех этапах царила 
доброжелательная атмосфера, благодаря чему 
мы смогли приобрести бесценный опыт профес-
сионального общения друг с другом и вырабо-
тать умение работать в команде.

На первом этапе конкурсанты посетили дет-
ский сад № 56, где перед ними была постав-
лена непростая задача — объяснить важность 
правильного ухода за полостью рта самым юным 
умам. Для этого были выбраны разные формы 
обучения — сказки, сценки, конкурсы, в которых 
дети принимали участие с большим удовольстви-
ем. На втором этапе оценивались мануальные на-
выки студентов третьего курса — им было пред-

ложено отпрепарировать полости I и II классов 
по Блэку и провести одонтопрепарирование под 
металлокерамическую коронку. Четвёртому и пя-
тому курсам предлагались задания на скорость 
и правильность клинического мышления, оцени-
валось также умение работать с медицинской 
документацией. На третьем этапе студенты вто-
рого курса демонстрировали свои мануальные и 
творческие способности — им было необходимо 
слепить зуб, соблюдая все детали анатомическо-
го строения. Ну, а среди первокурсников были 
конкурсы на лучший реферат и лучший герб 
факультета. Завершающий тур был самым слож-
ным и требовал длительной подготовки — это 
конкурс научных работ, защита которых прошла 
15 апреля. 

16 апреля состоялось торжественное на-
граждение победителей (в финал вышла команда 
А. Нагибиной) и участников, которое заверши-
лось научно-практической конференцией, по-
свящённой современным аспектам эстетической 
реставрации зубов композитными материалами и 
прошедшей под руководством А.И. Николаева.

А. нагибина, студентка 4 курса  
стоматологического ф-та.

16 апреля в ИвГМА прошла Десятая межвузовская городская студенческая научная конференция 
по философии под названием «Человек в лабиринтах миропонимания». Конференция обещала быть 
интересной. Ещё бы! Ведь на ней собирались обсуждать важные жизненные вопросы: что такое 
красота, добро, зло, счастье? Кроме наших родных медиков, в ней приняли участие студенты ИГЭУ, 
ИвГПУ, а также института ГПС МЧС России.

Что такое красота?
Среди членов жюри, кроме  преподавателей 

кафедры гуманитарных наук — зав. кафедрой, 
д-ра истор. наук, проф. Алексея Олеговича Буни-
на, д-ра философ. наук, проф. Анны Георгиевны 
Заховаевой, канд. философ. наук, доц. Марии 
Викторовны Жуколиной, канд. истор. наук, доц. 
Валерия Ивановича Фёдорова, был д-р фило-
соф. наук, профессор ИГЭУ Андрей Витальевич 
Брагин.

Первой выступила студентка 2 к. леч.  
ф-та ИвГМА Оксана Пакетчикова. Что же такое 
красота? — этот вопрос рассматривала она в 
своём докладе. Оксана рассказывала интересно, 
пользовалась множеством цитат. Но плох тот до-
клад, к которому нет вопросов, а тут вопросы 
были! Вопросы от своих коллег-студентов и на-
ших преподавателей были более-менее ожида-
емыми, а вот вопросы от Андрея Витальевича 
оказались каверзными! Но выступавшая отвечала 
свободно, дискутировала.

Очень светлым и эмоциональным был до-
клад Ольги Шмелёвой (2 к. леч. ф-та ИвГМА) 
о понимании категории счастья великими фило-

софами Сенекой и Ламетри. Их идеи актуальны 
и сейчас!

Интересным и неожиданным оказалось вы-
ступление студенток 2 к. леч. ф-та нашего вуза 
Анны Козловой и Ксении Кутьменёвой, расска-
завших о женщинах-философах и женщинах, ко-
торые повлияли на творчество философов. Так, 
может быть, они сыграли даже бОльшую роль в 
науке, чем мужчины?

Студентка ИвГПУ представила интересный 
доклад «Проблема материи в философии», а 
студентка ИГЭУ заставила поразмышлять нас над 
вопросами добра и зла.

Леонид Маяковский (2 к. леч. ф-та ИвГМА) 
подготовил серьёзный методологический доклад 
по медико-философской проблематике…

Чьи же работы названы лучшими? Итак, тре-
тье место занял Л. Маяковский. Второе место у 
А. Козловой и К. Кутьменёвой. Первое место, 
по моему мнению, вполне заслуженно заняла 
О. Шмелёва! Поздравляем!

Е. Курнёнков, студент 2 курса  
лечебного ф-та.

учёный совет ивгма

28 мая состоялось очередное заседание учёного совета ивГМА, на котором были рас-
смотрены следующие вопросы: 1. О готовности к государственной аттестации выпускни-
ков академии; докладчики — декан лечебного ф-та д-р биол. наук н.А. Куликова, декан 
педиатрического ф-та д-р мед. наук и.К. Томилова, декан стоматологического ф-та доц. 
В.А. Горбунов, декан ф-та МВСО проф. Т.В. Рябчикова, декан ф-та послевузовского профес-
сионального образования иПО д-р мед. наук С.н. Орлова. 2. О подготовке академии к госу-
дарственной аккредитации; докладчик — проректор по учебной работе проф. и.Е. Мишина. 
3. О перспективах развития факультета дополнительного профессионального образования; 
докладчик — и.о. декана ф-та дополнительного проф. образования иПО канд. мед. наук, 
доц. Л.С. Казанцева. 4. Выборы декана факультета дополнительного профессионального об-
разования иПО. 5. Разное.

Учёный совет принял решения: 1. 1) План реализации замечаний ГАК-2012 считать выпол-
ненным; 2) лечебный, педиатрический, стоматологический факультеты, факультеты  МВСО и 
послевузовского профессионального образования иПО признать готовыми к государственной 
аттестации выпускников. 2. 1) Всем подразделениям академии провести проверку рабочей до-
кументации на предмет соответствия аккредитационным и лицензионным требованиям (отв. 
исполнители: руководители структурных подразделений, ЦМК; срок исполнения — сентябрь 

2013 г.); 2) подготовить и принять на учёном совете академии Положения о методической 
и педагогической школах (отв. исполнитель: начальник УМУ; срок исполнения — сентябрь 
2013 г.); 3) подготовить и принять на учёном совете академии Положение о системе внутрен-
него мониторинга качества образования в ГБОУ ВПО ивГМА МЗ РФ (отв. исполнители: на-
чальник УМУ, начальник ЦМК; срок исполнения — сентябрь 2013 г.); 4) завершить процедуру 
внешнего рецензирования рабочих программ и УМК по ГОС и ФГОС (отв. исполнители — де-
каны факультетов, зав. кафедрами; срок исполнения — октябрь 2013 г.); 5) обеспечить участие 
студентов академии в Федеральном интернет-экзамене в сфере профессионального образо-
вания (2 раза в год), диагностическом тестировании студентов 1 курса, интернет-олимпиадах 
(ежегодно) (отв. исполнители — начальник УМУ, деканы факультетов, зав. кафедрами; срок 
исполнения — 2013 г.). 3. Л.С. Казанцева избрана на должность декана факультета дополни-
тельного профессионального образования иПО на срок 5 лет.

на учёном совете утверждены Положение об аспирантуре и Положение о факультете 
дополнительного профессионального образования иПО; изменения № 9 в Положении об 
оплате труда работников ГБОУ ВПО ивГМА Минздрава России; цифры целевого приёма в 
ГБОУ ВПО ивГМА Минздрава России на 2013 г.: для обучения на лечебном ф-те — 92, педи-
атрическом ф-те — 42, стоматологическом ф-те — 5.
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светлая память

25 апреля с.г. перестало биться сердце известного дет-
ского хирурга, участника Великой Отечественной войны, ве-
терана ивГМА натальи Викторовны БУЛЫГинОЙ.

Организатору школы детских хирургов
 в городе Иванове посвящается…

Извечный вопрос: судь-
ба человека — это предна-
чертанный свыше или шаг 
за шагом пройденный путь с 
учётом воспитания, обстоя-
тельств, желаний и принципов 
личности? Вот и девочка, ро-
дившаяся 21 февраля 1918 г. 
в г. Юрьев-Польском в семье 
врача, вряд ли могла предпо-
ложить, что эти строки любви 
и благодарности будут напи-
саны о ней учениками и това-
рищами по работе.

Начиналась жизнь, как 
у многих: школа, комсомол, 
друзья, общение… Вполне 
естественно для дочери вра-
ча и поступление в ИГМИ. На 
третьем курсе она решитель-
но определилась в выборе 
профессии хирурга.

А дальше была война, 
искалечившая судьбы милли-
онов мирных людей. Выпуск-
ница лечебного факультета 
Наталья Викторовна была 
мобилизована в военный го-
спиталь дальнего Востока, где 
и трудилась в ожидании воен-
ного конфликта с Японией.

Великая Победа воодуше-
вила оставшихся в живых на 
героический труд. Требова-
лись высококвалифицирован-
ные специалисты, естественно, 
и врачи. Молодой коммунист 
Н.В. Булыгина заканчива-
ет клиническую ординатуру 
по хирургии и приступает к  
работе. И вот судьба — при-
глашение на беседу Т.Ф. Ган-
жулевич, профессором, орга-
низатором кафедры детской 
хирургии в г. Иванове. Цель 
беседы — приглашение на 
работу в клинику областной 
больницы… детским хирур-
гом, её ассистентом. «Как это 
возможно? Я же взрослый 
хирург и детской хирургии не 
знаю!» — ответила Наталья 
Викторовна. Татьяна Филаре-
товна спокойно возразила: «И 
я взрослый хирург, но от того, 
что нет специалистов, дети не 
станут болеть меньше. Давай-
те одновременно работать и 
учиться! От нашей с Вами ра-
боты зависит, какой будет дет-
ская хирургия в Иванове».

Согласилась, и началась 
работа: анестезиологов дет-
ских нет, педиатра в отделе-
нии нет, палаты интенсивной 
терапии нет, а больные — тя-
жёлые, с запущенными забо-
леваниями. Днём операции, 
ночью у постели проопери-
рованного больного, кон-
сультации в других лечебных 
учреждениях… И это только 
одна сторона рабочей дея-
тельности. А другая? Само-
образование, чтение лекций, 
проведение занятий.

Огромная благодарность 
первым ординаторам отделе-
ния А.Н. Стыскину, М.З. Ле-
винсон, Т.М. Тарасовой, а 
впоследствии Э.М. Капли-
ной, Л.А. Усовой, Е.М. Пу-
тину, Б.А. Белозёрову, но 
Татьяна Филаретовна и На-
талья Викторовна понимали, 
что специалисты — детские 
хирурги — должны быть по 
начальному образованию пе-
диатрами, способными к хи-
рургической практике. И на-
чался подбор кадров…

С 1965 г. Н.В. Булыгина 
стала заведовать кафедрой 
и продолжала создавать 
коллективы кафедры и отде-
ления. Наверное, её природ-
ный дар увидеть в студенте 
будущего талантливого вра-

ча и преподавателя позволил 
пригласить в детскую хирур-
гию В. Бакланова, В. Логино-
ва, Е. Ястребова, И. Бурова,  
В. Удальцова, Л. Гаврилова и 
совместно с асс. О.И. Киселё-
вой, Э.М. Каплиной и заведу-

ющими отделением Б.А. Бе-
лозёровым, В.Г. Зайцевым 
поставить «паровоз» детской 
хирургии на прочные рельсы 
и отправиться к новым целям: 
добиться преподавания дисци-
плины на лечебном факультете, 
создать межобластной центр 
детской хирургии, достойно 
вступить в сообщество детских 
хирургов СССР, ежегодно до-
кладывать о наших успехах на 
конференциях и симпозиумах 
детских хирургов страны.

Мудрым и целесообразным 
было решение Министерства 
образования о введении субор-
динатуры по различным дисци-
плинам для студентов шестого 
курса. Это был эффективный 
и самый короткий по времени 
способ подготовить специали-
ста и юридически обосновать 
законность его практической 
деятельности по избранной 
специальности. Н.В. Булыгина 
в полной мере использовала 
возможность подготовки дет-
ских хирургов для централь-
ных больниц Ивановской об-
ласти и областей, входящих в 
межобластной центр детской 
хирургии, естественно, отбирая 
лучших из лучших для своего 
отделения и кафедры. В кол-
лектив влились Ю.А. Графов, 
Т.М. Портная, Г.В. Белова, 
А.П. Дементьев, А.И. Штурма-
нов, А.М. Портной, М.С. Леви-
на, О.Д. Римский, А.К. Егоров, 
Л.П. Гордова, Н.Н. Никонов, 
И.Е. Волков, Б.Г. Сафронов, 
асс. и анестезиолог Ю.А. Вари-
гин, асс. В.А. Можаев.

Наши друзья — врачи, 
аспиранты и преподаватели 
других кафедр — с удивлени-
ем спрашивали: «Как вы с ней 
уживаетесь? Она такая строгая, 
официальная, придирчивая…» 
Но мало кто знал, что Наталья 
Викторовна была совсем другой 
вне работы. Мы дважды в год, 
в лесу принимали в коллектив 
новых субординаторов и прово-
жали тех, кто уезжал работать 
в другие города. Это был не 
только пикник, но обязательно 
и футбол, и песни у костра, и 
свойственные хирургам шутки 
и розыгрыши. Вот где можно 
было видеть другую Наталью 
Викторовну — в роли судьи 
на футбольном поле, подыгры-
вающего то одним, то другим, 
просто весёлую, активную, не-
посредственную. 

Мудрость руководителя ка-
федры состоит не в том, чтобы 
все сотрудники скорее «остепе-

нились», а в том, чтобы дать 
такую тему для диссертации, 
после защиты которой на мно-

гие годы остаются методики 
практической деятельности, 
способы оперативных вмеша-
тельств, перспективы дальней-
ших разработок. Такие темы 
были даны В.В. Бакланову, 
И.С. Бурову, А.П. Дементьеву, 
Э.М. Каплиной, Е.А. Ястребову. 
Над такими темами при напи-
сании кандидатской и доктор-
ской диссертаций работала и 
сама Н.В. Булыгина. И ещё. В 
работах Н.В. Булыгиной и её 
учеников нет смысла искать 
даже признаки плагиата.

Для Натальи Викторовны 
было естественным, узнав о 
рождении в студенческой се-
мье ребёнка, подарить при-
даное, а в случае горя — уте-
шить и помочь. Да, в работе 
сюсюканья не было, могла и 
порицать, бывало, и обидно, 
но вот оскорблять чувства че-
ловеческого достоинства со-
трудников не позволяла себе 
никогда.

Давайте зрительно со-
храним память о Наталье 
Викторовне, входящей в ау-
диторию в сопровождении 
молодых красивых мужчин, 
её учеников, которым она от-
дала самое дорогое, что у неё 
было, — детскую хирургию.

Коллектив  
кафедры хирургии  
детского возраста  
с анестезиологией 

и реанимацией.
*   *   *

Н.В. Булыгина прояви-
ла себя как яркая личность, 
работая в ветеранской орга-
низации вуза, которую она 
возглавляла многие годы. Од-
новременно Наталья Викто-
ровна работала в городском и 
районном советах ветеранов. 
Она была чрезвычайно от-
ветственным, дисциплиниро-
ванным и глубокой души че-
ловеком. Сколько добрых дел 
было сделано ею!

Н.В. Булыгина, будучи 
сама участником Великой 
Отечественной войны, бес-
корыстно помогала ветеранам 
во врачебных консультациях, 
госпитализации. Благодаря 
её труду был уточнён список 
тружеников тыла. Ей удалось 
восстановить добрые имена 
проф. Н.Д. Флоренского и 
его супруги, которые подвер-
глись репрессии в сталинские 
времена.

С ней было приятно об-
щаться, она много читала, 
любила классическую музыку 
и живопись. Участвовала во 
многих вузовских вечерах, с 
большим удовольствием встре-
чалась и со студентами — в 
беседе акцентировала их вни-
мание на борьбе с вредными 
привычками.

В 2005 г., в день праздно-
вания 60-летия Великой Побе-
ды Наталье Викторовне был 
вручён знак «Лауреат област-
ной государственной премии 
«Женщина года» за личный 
вклад в подготовку медицин-
ских кадров и патриотическое 
воспитание молодёжи. А не-
много позже Н.В. Булыгина 
одна из первых в нашей обла-
сти была награждена медалью 
«За заслуги перед Ивановской 
областью».

Наталья Викторовна посе-
яла много разумного, добро-
го и оставила глубокий след в 
наших сердцах.

От имени совета  
ветеранов ивГМА  

доц. Г.н. Кашманова.

Мы вышли из стен родного 
института в 1953 году. Мы — 
это 195 лечебников и 99 педиа-
тров. Разъехались по огромной 
стране: от Мурманска на севере 
до Туркмении на юге, от Кам-
чатки на востоке до Калинин-
града на западе. В ординатуру 
и аспирантуру были распреде-
лены 15 выпускников.

В работе пришли професси-
ональное мастерство, уважение 
и благодарность людей, знаки 
отличия и почётные звания. За-
служенными врачами РФ стали 
Д.В. Арбузова, Г.Г. Афанасьев, 
А.С. Касимцев, В.А. Кротков, 
Б.С. Лопатин, В.С. Мясоедов, 
Н.В. Самойлова, М.Б. Стоюнин, 
имя которого присвоено Ива-
новскому областному противо-
туберкулёзному диспансеру.

Многие посвятили себя на-

ИСпЫòàНЫ âðЕМЕНЕМ 
Ê 60-летию выпуска врачей

Девичья группа будущих хирургов (6 курс) под попечением доц. 
Л.С. Хавкина. Слева от него н.Д. Денисычева, в течение 20 лет воз-
главлявшая хирургическое отделение 1-й горбольницы г. иванова.

Это не загородная прогулка. Это будущие педи-
атры на уборке урожая с колхозных полей.

учно-педагогической деятельно-
сти. Назову тех, кто возглавлял 
кафедры нашей академии: проф. 
И.И. Бачев, проф. Л.С. Горожа-
нин, доц. С.П. Грико, А.К. Крас-
нов, проф. Б.С. Лопатин, доц. 
И.В. Мамонтов, доц. А.А. Ни-
кольский, проф. С.Г. Смирнов. 
Деканами были И.В. Мамонтов, 
С.Г. Смирнов, Л.С. Горожанин, а 
Б.С. Лопатин прошёл все ступени 

административ-
ной лестницы: 
декан, прорек-
тор по учебной 
работе, ректор. 
Звание почётно-
го профессора 
академии имеют 
Ю.Е. Выренков 
и А.А. Лебедев, 
почётного заве-
дующего кафе-
дрой —Л.С. Го-
рожанин и 
С.Г. Смирнов. 
Известные на-
учные школы 
создали заслу-
женные дея-

тели науки РФ Ю.Е. Выренков, 
Л.С. Горожанин, А.А. Лебедев, 
М.С. Игнатова.

Есть у нас и почётные 
граждане городов: Тейкова — 
А.Е. Аксёнов, Зеи Амурской 
области — Н.В. Митюшкина.

В формировании нрав-
ственных и профессиональных 
основ нашего поколения осо-
бая заслуга дорогих учителей. 

Много сделали по сплочению 
бурлящей массы вчерашних 
школьников на основе чувства 
долга, ответственности наши 
старшие товарищи — бывшие 
фронтовики.

Курс наш отличался вы-
сокой активностью в учёбе и 
общественной работе, в ху-
дожественной самодеятель-
ности и спорте, а главное — в 
дружбе. Её мы пронесли через 
всю жизнь. Мы первыми стали 
проводить встречи выпускни-
ков и провели 14 таких встреч. 
Из числа ивановцев сложилась 
группа, которая поддерживает 
связь с однокурсниками, ор-
ганизует встречи. Оргкомитет 
стал постоянно действующим 
курсовым органом. Чем теснее 
становится с годами наш круг, 
тем дороже краткие часы об-
щения с друзьями студенческих 
лет, с родными стенами, из ко-
торых мы вышли 60 лет назад в 
самостоятельную жизнь.

Л.С. Горожанин,  
профессор кафедры  

нормальной физиологии.

короткой строкой

6 июня с.г. в Первой аудитории состоялась конференция научно-педагогических ра-
ботников, представителей других категорий работников и обучающихся ГБОУ ВПО ивГМА 
Минздрава России, на которой единогласно с внесёнными дополнениями и изменениями 
был принят Коллективный договор на 2013-2016  гг. между администрацией и коллективом 
работников, представленным профсоюзной организацией, а также утверждены Правила 
внутреннего распорядка для работников ГБОУ ВПО ивГМА Минздрава России, вступающие 
в силу с 1 сентября 2013 года. 

24 мая в аудитории № 208 ивГМА в очень тёплой, дружеской атмосфере прошёл вечер, 
посвящённый 15-летию кафедры русского языка (как иностранного).

на вечере присутствовали преподаватели кафедры, работающие в настоящее время и 
работавшие ранее, российские и иностранные студенты. Гостями вечера были проректор 
по воспитательной работе, первый декан по работе с иностранными учащимися (РиУ) д-р 
мед. наук, проф. С.В. Диндяев, зав. музеем истории академии ивГМА канд. мед. наук, доц. 
Г.н. Кашманова, декан по РиУ канд. мед. наук, доцент Е.С. Федосеева, зам. декана по РиУ 
канд. мед. наук, доц. и.ю. Торшилова, зав. каф. гуманитарных наук д-р истор. наук, проф. 
А.О. Бунин, зав. каф. иностр. языков канд. филолог. наук, доц. В.А. Лобанов, редактор 
газеты «Медвузовец» и.С. Бындина, преподаватели академии.

Слово о кафедре произнесла её заведующая канд. пед. наук, доц. Е.В. Орлова. Это была 
интересная презентация-отчёт о работе кафедры в течение 15 лет. Потом выступили почётные 
гости, отметившие, какую благородную миссию выполняют преподаватели кафедры, как важ-
на их работа для укрепления дружбы народов и воспитания принципа толерантности. 

С поздравлениями, пожеланиями и яркими номерами художественной самодеятельно-
сти выступили российские и иностранные учащиеся, а также выпускники ивГМА — граж-
дане других государств. Все присутствовавшие не без удивления отметили хорошее знание 
русского языка у иностранных студентов.

накануне праздника коллектив кафедры получил множество поздравлений от бывших 
преподавателей, коллег, а также  выпускников, работающих не только в своих родных 
странах, но и в Европе, Америке, Саудовской Аравии и т.д. Все они вспоминали кафедру с 
благодарностью, говорили о той роли, которую сыграли она и её преподаватели в их жиз-
ни. Бывшие студенты-иностранцы называли кафедру «вторым домом», Россию — «второй 
родиной», а своих любимых преподавателей русского языка — «русскими мамами».

Завершился вечер замечательной песней «Мы желаем счастья вам!», которую присут-
ствующие спели все вместе.

С юбилеем, коллеги! 

*   *   *

спорт

1 июня, Москва, Воробьё-
вы горы, финал России — ба-
скетбол 3 х 3.

В турнире участвовали 24 
женские команды из разных 
уголков России. Соперницами 
в нашей группе были команды 
из Москвы (МГУДТ), Барнаула 
(АлтГПА), Йошкар-Олы (ПГТУ). 
Наши девушки впервые высту-
пали на соревнованиях такого 
уровня. 

Турнир дался нелегко, но 
дебют нашей команды прошёл 
успешно. Все игры проходили 
на равных с опытными соперни-
ками, разница в счёте составля-
ла 4 — 6 очков. Игра с МГУДТ 
прошла вничью, но в овертайме 
наши девочки уступили коман-
де противников два очка. В 

âсероссийский дебют
итоге — счёт 
5:7.

На сорев-
нованиях та-
кого уровня 
приобретает-
ся колоссаль-
ный игровой 
опыт. На-
деемся, что 
наша сбор-
ная, в соста-
ве которой 
были Марина 
Бабаева, Ма-
дина Исаева, 
Евгения Ба-
канова, Эчи 
Каирова, ещё проявит себя и 
будет занимать призовые и пер-
вые места!

поздравляем!

Поздравляем студента 5 курса лечебного факультета, члена творческого объединения 
начинающих журналистов «Пульс» ивана Александровича Горелова, ставшего лауреатом 
Всероссийского конкурса молодых журналистов и студенческих изданий «Хрустальная 
стрела» в номинации «Лучший журналистский материал «Добровольцы рядом с нами», 
посвящённый развитию добровольчества в России»! на конкурс была представлена статья 
и.А. Горелова «Маленькое осеннее чудо», опубликованная в газете «Медвузовец» (№ 14-
15, ноябрь 2012 г.). 

Moreinfo: 
http://vk.com/club35977559.

Спортклуб.


